
粵港合推「跨境一鎖」高效通關
查驗時間縮至五分鐘 助企業慳貨運成本

香港文匯報訊（記者 何花 深圳報道）粵港海關近日再推通關合

作改革創新實招。6月1日，廣東省內海關與香港海關在深圳海關

聯合召開宣講會，共同宣佈全面推行「跨境一鎖計劃」，並啟用新

版跨境快速通關系統。記者了解到，該計劃實行後將大幅提升粵港

多模式聯運轉運貨物通關效率，車輛在深圳口岸海關停留查驗的時

間由平均半小時減少至5分鐘以內，並為企業節約超過10%的貨運

成本，也使企業申報手續進一步簡化。
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記者了解到，「跨境一鎖計劃」是將香港
海關的「多模式聯運轉運貨物便利計

劃」與廣東省內海關的「跨境快速通關」兩種
通關模式進行對接，為進出口企業提供無縫清
關服務。在新系統中，粵港海關用同一把電子
鎖及全球定位系統設備，兩地海關各自分別依
據內地與香港法規對經陸路轉運的貨物進行監
管。

兩地系統對接免複查
同時，通過簡化清關手續和加快貨物轉關流

程，減少同一批貨物分別在粵港兩地出入境
時，被海關重複查驗的機率，實現了從香港啟
運地經兩地公路口岸、來往內地指運地的全程
快速通關。車輛在口岸海關停留時間將由原來
半小時以上減少至5分鐘以內。
海關廣東分署巡視員鍾萬明透露，「跨境一
鎖計劃」在香港已成功覆蓋香港國際機場和葵
涌貨櫃碼頭等12個主要清關點，廣東境內涵蓋
深圳和廣州機場、碼頭、車檢場和快件監管中
心、跨境電商園區等22個清關點。深圳口岸過
境通道方面，皇崗口岸和深圳灣口岸實行了
「跨境一鎖計劃」新通道，車輛經深圳灣前往
江門、湛江等粵西地區可節省1小時以上運輸
時間。
此外，在海關特殊監管區域應用方面，深圳

前海和廣州南沙自貿片區均已應用跨境快速通

關系統和先入區後報關模式，實現貨物在海關
特殊監管區域與陸路口岸間通關流程的便捷式
操作，為企業節約超過10%的貨運成本。深圳
海關方面介紹，啟用使用該模式的車輛，在深
圳公路口岸海關卡口將實現自動驗放。

申報數據統一利共享
另外在該模式下，車輛在口岸通關中將省去

大量海關人工作業環節，有助於實現公路口岸
24小時通關，並為快件企業、跨境電商企業、
各類內地監管場所的24小時通關運作創造條
件。
鍾萬明表示，內地海關近期將全面啟用海關

總署統一版本的智能卡口系統和公路艙單新跨
境快速通關系統，以實現「跨境一鎖」內地段
監管統一。新系統啟用後，跨境車輛的通關口
岸已擴展至深圳的皇崗、深圳灣、文錦渡、沙
頭角4個口岸，將來的蓮塘口岸也將實行，滿
足企業就近多點通關需求。此外，新系統將使
企業申報的手續進一步簡化，申報數據也將跟
香港海關「道路貨物資料系統」（ROCARS）
使用同一標準，申報數據項大大減少，同時也
為實現兩地數據共享提供條件。
新系統還將實現全國聯網，數據集中存儲，

統一驗放邏輯和技術標準，企業在通關中遇到
的系統故障將實現24小時及時處置，保障企業
通關快速。

香港文匯報訊（記者李昌鴻深圳報道）「2016城市更
新深圳論壇」近日舉行，香港中文大學（深圳）（簡稱
「港中大」）理工學院院長蔡小強接受香港文匯報記者採
訪時透露，他們正與深圳上市公司世紀星源合作，為其平
湖社區的舊城改造提供文化保育服務。並通過電子化數據
採集和虛擬現實（VR）等技術將城市更新過程中所保存和
展示的文化更生動地展示予觀眾。
世紀星源總裁鄭列列告訴記者，他們負責平湖社區的城

市更新，總面積為67.5萬平方米，總投資需逾百億元人民
幣。但是，在平湖社區有很多古文化的村落和遺蹟，包括
具有500年歷史的客家建築和100年歷史的平湖火車站。蔡
小強正表示，為了保護好平湖社區豐富的文化，去年底，
世紀星源與中文大學簽約合作，為他們的客家建築和平湖
火車站等進行文化保育。
他解釋，所謂保育就是保存並進行培育，而他們的保育

工作就是要最大限度地用科技手段保存和培育這些歷史文
化精髓。尤其是非物質文化遺產中的客家文化，將通過博
物館展示、拍攝視頻、圖片等方式呈現給參觀者。未來更
會採用VR技術將客家古建築、古文化和平湖火車站等景
點真實地展示出來，讓參觀者身臨其境地感受這些文化的
魅力。

將古建築數字化
另外，世紀星源還將與日本東京大學進行合作，將平湖

社區中的10棟古建築進行數字保育，通過傳感器自動採
集、動畫等方式保存下來。蔡小強透露，「港中大」將採用
電子化採集數據，把舊建築掃描，保存古建築文化。「香
港在城市更新中十分注意文化的保護，既要推動城市更新
和拆遷，也要較好地保存當地文化。深圳市現在也越來越
重視這一問題。」蔡小強告訴本報記者。

「港中大」藉VR保育深圳客家村落

香港文匯報訊（記者 朱燁、張聰 北京報
道）香港貿易發展局（簡稱：港貿發局）與
中國國際經濟交流中心和國家商務部外貿發
展局近日合辦「中國香港服務貿易洽談
會」，再次探討「一帶一路」框架下香港的
服務業優勢與機遇，成為京交會「香港日」
的一大亮點。港貿發局副總裁葉澤恩表示，6
月正式實施的《服務貿易協議》將進一步加
深內地對港服務業開放措施的寬度和深度，
讓內地與香港基本實現服務貿易自由化。
他在洽談會上指出，港貿發局與國家商務
部簽訂的《服務貿易協議》的落實，正好為
致力於開拓內地市場的香港服務業者提供難
得的機遇，希望他們可以把握。他續指，貿
發局未來將加倍努力，在內地不同城市舉辦
展覽會、洽談會以及商貿配對等活動，在加
深了解內地企業對商貿服務需求的同時，促

進兩地在服務貿易上的合作，「重點將放在
香港多元化的服務如何協助內地企業創新升
級、走向國際時，共同把握 『一帶一路』機
遇。」
葉澤恩預期，「一帶一路」的投資項目和

商貿活動將遍佈世界各地。因此他認為，在
這個過程中，香港作為國際商貿樞紐，可以
扮演多個角色，包括環球融資中心、區域貿
易中心、調解仲裁中心、物流及航運中心、
基礎服務整合中心等，為內地企業提供相關
的專業服務，提升競爭力。

港法律成熟降國際風險
葉澤恩提到的幾項香港服務優勢中，金融和

法律成為最廣為人知兩個板塊。據香港立信德
豪會計師事務所有限公司主席區嘯翔介紹，在
香港上市可以享受上市時間快、資金流通高、
大量資金和投資者集聚等三種獨特優勢，「從
申請到上市，在香港只需一年即可完成。」
此外，他續指，香港的稅率稅制十分簡
單，貨幣流通沒有任何限制，會計、審計準
則等符合國際標準，因此發展「一帶一路」
時，可以利用其金融會計國際化的網絡資源
優勢。在葉澤恩提到的調解仲裁方面，大成
律師事務所在港合夥人杜珠聯則表示，香港
的律師基本上99%有國際項目的經驗，能夠
在企業沿「一帶一路」走出去時，提供高端
且成熟的服務。因此雙方若發生糾紛，同意
的話可以選擇香港法院，香港作為解決爭議
糾紛的服務中心，能夠大幅度降低內地企業
走向國際時遇到的風險。

兩地服貿會京召開
探「一帶一路」機遇

香港文匯報訊（記者何花深圳報道）香港大學深圳醫
院引老中醫工作室，進一步推廣純粹中醫療法，為深港兩
地患者解醫療難題。6月6日，「胡煥章全國名老中醫藥
專家傳承工作室」在香港大學深圳醫院掛牌成立。香港大
學深圳醫院和北京中醫藥大學基礎醫學院合作共同傳承胡
煥章老中醫的成果，挖掘整理其臨床經驗和學術思想，形
成系統的診療方案，並在臨床推廣應用。港大深圳醫院中
醫科的陳海勇等四位醫生拜師成為胡煥章的弟子。

解深港患者醫療難題
港大深圳醫院方面透露，從事中醫臨床工作67年的胡
煥章是全國資歷最深的老中醫之一。他擅長治療濕溫
病、心血管病、再生障礙貧血、慢性支氣管炎、腸胃潰
瘍病、更年期綜合症等中老年疾病。港大深圳醫院成立
「胡煥章全國名老中醫藥專家傳承工作室」是為把老中
醫的診療成果推廣。記者了解到，該工作室目前有9名
成員，包括香港大學深圳醫院成員5人、北京中醫藥大
學成員4人。團隊將為深港兩地患者解決難題的同時，
共同促進中醫藥學術經驗的共享和傳承。
該項目負責人勞力行教授稱，港大深圳醫院遵循港式

的「中西醫分治」原則，堅持這種模式可令中、西醫都
更加純粹、專業和規範。目前由香港教授和原內地三甲
醫院資深專家組成的團隊已先後開設中醫內科門診和針
灸推拿區，最近也開始推出一系列治未病的服務，包括
體質辨識、天灸、針灸戒煙、普及太極拳等。未來，港
大深圳醫院還計劃邀請其他國醫大師成立工作室。
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香港文匯報訊（記者達明天津報道）香港特
許金融策略師協會（AICFC）天津辦事處揭牌
儀式近日在津舉行。天津市工商聯、商會、僑
商會以及來自天津金融界的50餘位嘉賓受邀出
席。AICFC主席周浩雲博士主持揭牌儀式。
香港特許金融策略師協會於2012年在香港成

立分會，2013年獲美國總會批准設立大中華區
總部(包括內地、香港、澳門地區)。由國際金融
公司 (IFC)直接頒授會員資格──獲北美洲包括
美國、加拿大IFC當地及國際頒授的專業認
證。擁有接近三百名會員，主要是投資銀行
家、證券公司高層、上市公司董事、行政總
裁、首席財務官等。未來兩至三年，協會還將
陸續在上海、北京等地設立分會，內地和香港
兩地目標會員人數預計超過2,000人。
周浩雲博士在致辭中說，此次天津辦事處的

成立，標誌着AICFC已將業務範圍拓展到華北
地區，協會將發揮香港作為國際金融中心的優
勢，積極打造津港兩地的金融交易平台，促進
兩地資源優化共享，達到互利共贏的目標。

港金融策略師協會搶灘華北

香港文匯報訊（記者李望賢，通訊員黃俊傑、
葉丹深圳報道）記者近日從深圳機場了解到，5
月中旬以來，機場貨站保障的空運櫻桃（港稱車
厘子）量也由前期的每天20多噸增至目前的60噸，
其中有相當一部分經由深圳轉運至香港和珠三角
其他地區。為保障櫻桃新鮮，深圳機場專門開通
水果綠色通道並採取優先措施護櫻桃。
機場國內貨站工作人員介紹，由於櫻桃採摘

後極易過熟、褐變和腐爛，保鮮期較短，要保
證櫻桃極佳的口感，對運輸配送的速度、溫
度、環境都有着特殊的要求。為確保長距離空
運後的櫻桃仍然新鮮，深圳機場國內貨站專門
開通了水果綠色通道，並採取了系列優先保障
措施。當航班貨物抵達深圳機場貨站後，業務
人員會優先處理櫻桃產品的運單，在入庫30分
鐘內即通知貨主提取，並安排專人進行分揀、
提貨和裝車，同時理貨人員也會做到輕拿輕
放，最大限度減少對櫻桃的損傷，確保櫻桃安
全、快速、便捷地交付到貨主手中。
據了解，今年櫻桃空運高峰預計還將持續近

一個月，至6月下旬才結束。

深開綠色通道護供港櫻桃

▲新系統啟用後，車輛在深圳過關查
驗貨物停留時間由平均半小時減少到
5分鐘以內，企業可節省10%貨運成
本。圖為往來深港兩地的貨車正在文
錦渡海關處通關。 記者何花攝

■■蔡小強表示蔡小強表示，，港中大去年底簽約港中大去年底簽約，，將參與深將參與深
圳平湖客家村落文化保育工作圳平湖客家村落文化保育工作。。記者李昌鴻記者李昌鴻攝攝

■■葉澤恩稱香港律師能在內地企業走向國際
時提供高端成熟服務。 本報北京傳真

■■深圳機場開綠色深圳機場開綠色
通道保鮮供港櫻通道保鮮供港櫻
桃桃。。本報深圳傳真本報深圳傳真

■■「胡煥章全國名老中醫藥專家傳承工作室」在港大深院
成立，為深港兩地患者解決醫療難題。受訪者供圖

◀「跨境一鎖計劃」是將香港海關的
「多模式聯運轉運貨物便利計劃」與
廣東省內海關的「跨境快速通關」兩
種通關模式進行對接，為進出口企業
提供無縫清關服務。 網上圖片


